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Espinós. Nuestra dirección: informativo@cidalweb.org 
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CENTRO INTERNACIONAL DEL DIACONADO DE AMÉRICA LATIN A 

Gracias a muchos de nuestros lectores por los saludos pascuales

Ante la  dificultad de saludar individualmente a  cuantos han enviado su afectuoso
saludo pascual a los miembros y colaboradores del CIDAL, queremos agradecer por este
medio la atención que han tenido para con nosotros.

            Que el Señor Resucitado los bendiga junto a sus familias y los hermanos diáconos.

El IIº Congreso diaconal tendrá lugar a fin de este mes de mayo

Diác. Lic. José Espinós
Coordinador del Informativo del CIDAL

Buenos Aires, Argentina, 4 de mayo de 2011

Como hemos anunciado en los Informativos anteriores, del 24 al 29 del corriente mes de mayo
tendrá lugar el II Congreso Continental sobre Diaconado Permanente convocado por el Departamento de
Vocaciones y Ministerios (DEVYM) del CELAM en la localidad de Itaicí, a 90 km de la Ciudad de San
Pablo, Brasil. La sesión del sábado 28 se desarrollará íntegramente en el marco de una peregrinación de los
congresistas al Santuario Nacional de Aparecida.

Este Informativo ha dado a conocer la información disponible a lo largo de sus ediciones y emitió un
número enteramente dedicado a este evento el 16 de febrero del corriente año. Todo este material puede ser
consultado en nuestro sitio oficial: www.cidalweb.org y en las siguientes páginas amigas: 

- En Brasil: Comissão Nacional dos Diáconos www.cnd.org.br 
- En Alemania: Centro Internacional del Diaconado http://idz.drs.de

- En Holanda: Para la Promoción del diaconado http://www.roosendaalgroup.com/CIDAL.html 

Nuestra  publicación  contará  con  los  servicios  periodísticos  del  Diác.  Jorge  Vargha  de  la
Arquidiócesis de Montevideo, Uruguay, quién ha sido especialmente invitado por el DEVYM. Él tendrá la
misión de recoger la mayor cantidad de información de interés diaconal para darla a conocer a lo largo de las
ediciones siguientes.

Sólo nos queda despedirnos de nuestros lectores hasta los días del Congreso o hasta nuestra próxima
edición, el 8 de junio.

Volver

Segundo Congreso Continental de Diaconado Permanente

Acceda al Documento de Trabajo distribuido por el CELAM

Enlace al documento
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Más información relacionada con este Congreso puede obtenerla en:

www.cidalweb.org
Volver

INFORMACIÓN GENERAL

Puerto Rico

Celebración de Bodas de Plata diaconales en la Diócesis de Caguas

Diác. Rafael E. Torres Chávez
Referente Diocesano para el CIDAL

Caguas, Puerto Rico, 13 de abril de 2011

La Diócesis portorriqueña de Caguas está de fiesta con la celebración del  25º aniversario de la
ordenación  diaconal  de  nuestros  hermanos  diáconos  permanentes,  José  Manuel  García  García, Miguel
Laguerre,  Mario  Cardona  Casanova  y  Francisco  Santiago  de  la  Parroquia  del  Perpetuo  Socorro  de
Caguas; Pablo González Montañez de la Parroquia de El Salvador de Caguas; Carlos Colón Bernardi de la
Parroquia  San  Antonio  de  Padua  de  Barranquitas  y José  Berrios  Rosado  de  la  Parroquia  San  Miguel
Arcángel de Naranjito.

Estos hermanos durante su ministerio han colaborado con el obispo en distintas funciones pastorales,
tanto en la diócesis como a nivel nacional.

Las comunidades a las que pertenecen y colaboran están agradecidas por la ayuda ministerial de
éstos hermanos nuestros, que han reflejado a Cristo, en su misión de servidores.

Las  familias  y  los  fieles  de  nuestra  Diócesis  de  Caguas,  oramos  al  Padre,  para  que  siga
entusiasmando a estos servidores y su ejemplo ayude a otros a descubrir su vocación y misión en la Iglesia. 

 Volver

Argentina

Las siguientes informaciones fueron tomadas de la Agencia AICA

Nuevos diáconos permanentes en la diócesis de Quilmes

Quilmes, Buenos Aires, 7 de abril de 2011 

El obispo de Quilmes, monseñor Luis Stöckler, ordenará seis nuevos diáconos permanentes para la
diócesis, durante la misa que se celebrará el viernes 8 de abril a las 19 en la catedral de la Inmaculada
Concepción” (Rivadavia 355, Quilmes).

Los acólitos que recibirán la ordenación diaconal son: Ricardo Alegre, Sergio Godoy, Miguel Miño,
Marcelo  Picolomini,  Froilan Portillo  y  Eusebio  Rojas.  Todos realizaron  sus  estudios en  la  Escuela  de
Diáconos "San Lorenzo Mártir".

El diaconado permanente es uno de los grados del sacramento del Orden Sagrado que se confiere a
varones casados o solteros en forma permanente. El diácono puede bautizar, bendecir matrimonios, asistir a
los enfermos con la comunión y celebrar la liturgia de la Palabra, entre otras cosas. Pero no puede celebrar la
misa, confesar o administrar el sacramento de la unción de los enfermos, puesto que esto puede hacerlo sólo
el sacerdote.

Volver
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Tres diáconos permanentes para la diócesis de San Martín

San Martín, Buenos Aires, 8 de abril de 2011

El pasado 24 de marzo en la parroquia Nuestra Señora de la Merced, de Villa Ballester, el obispo de
San Martín, monseñor Guillermo Rodríguez-Melgarejo, ordenó diáconos permanentes a los acólitos Alberto
Basualdo, Juan Blas y Santos Angel Turano.

De esta manera, el Cuerpo de Diáconos cuenta ahora con 29 integrantes al servicio de la diócesis,
mientras que la Escuela de Ministerios “San Felipe” prepara 12 candidatos,  según informaron desde el
obispado.

Participaron de la celebración las esposas e hijos de los ordenados, otros familiares, amigos y una
nutrida concurrencia procedente de las parroquias en las que los nuevos ordenados ejercían sus ministerios.

Para la ordenación diaconal de los varones casados se requiere, además de la opinión favorable del
Consejo de Ordenes, la expresa autorización de sus esposas, en este caso Liliana Isabel Cura de Basualdo,
María Cristina Samaniego de Blas y Gladis Noemí Cruz de Turano, quienes con sus hijos e hijas revistieron
a los candidatos con la estola cruzada y la "dalmática", el ornamente propio de este ministerio.

Volver

Tres diáconos permanentes para la arquidiócesis de Buenos Aires

Buenos Aires, 13 de abril de 2011

El próximo viernes 15 de abril  el  arzobispo de Buenos Aires,  cardenal  Jorge Mario  Bergoglio,
ordenará diáconos permanentes a Javier Borelli, Pedro Nicola y Daniel López, durante la misa de las 18 en la
catedral metropolitana.

Los futuros diáconos son casados y pertenecen a distintas parroquias y movimientos laicales de la
arquidiócesis.

Javier Borelli desempeñará su ministerio con los bautizados alejados de la Iglesia; Pedro Nicola, en
la atención a las personas carenciadas de los barrios pobres de la arquidiócesis, y Daniel López se dedicará al
acompañamiento de la realidad familiar.

Más información: (011) 4343-0812 y arzobispado@arzbaires.org.ar.
Volver

Brasil

Assembleia Geral da CND elege novo Presidente e define metas  

Diác. José Carlos Pascoal
Equipe de Assessoria de Comunicação da CND

São Paulo, Brasil, 20 de abril de 2011
www.crdsul1.com.br

A IX Assembleia Geral da Comissão Nacional dos Diáconos, realizada nos dias 7 a 10 de abril no
Centro de Espiritualidade Inaciana “Vila Kostka”, em Itaicí, Indaiatuba (SP), teve como tema “A identidade
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do Ser Diaconal – a Palavra de Deus gerando Comunhão Eclesial”, e como lema “Um só Corpo, Um só
Espírito, Uma só Esperança”, e contou com a participação de mais de 300 pessoas entre Bispos, Presbíteros,
Diáconos, Esposas, Filhos e candidatos ao Diaconado. Participou em tempo integral Irmã Maria do Carmo,
da CNBB.

Refletido no modo “SER, JULGAR E AGIR”, contou com a assessoria de Dom Sérgio da Rocha,
Arcebispo de Teresina (PI) e referencial dos Diáconos do Brasil, que apresentou “A realidade da vivência da
Comunhão”.  Na palestra,  Dom Sérgio elencou alguns desafios da Igreja e dos Diáconos, hoje.  Citou a
necessidade de descentralizar as estruturas paróquias para tornar a paróquia mais missionária. Outro desafio
das paróquias, segundo Dom Sérgio, é formar pequenas comunidades. “O Diácono precisa ser um servidor
de todos”.

Padre Reginaldo Lima, assessor da Comissão Episcopal para os Ministérios Ordenados e a Vida
Consagrada da CNBB, desenvolveu o tema “Fundamentos Teológicos da Identidade do Ser Diaconal”. Padre
Reginaldo disse que o Diácono precisa se identificar com Cristo Servo. Nesse sentido, citou os exemplos dos
Diáconos Filipe e Estevão, e a ação deles. As ações foram além da prática da Caridade, segundo a narração
bíblica (Atos dos Apóstolos, 6-8) e anunciaram a Palavra. “Nenhuma dimensão deve ser priorizada em
detrimento de outras. Todas são necessárias aos diáconos: Palavra, Liturgia e Caridade”.

O Diác. José Durán y Durán, coordenador da E. N. A. P. da Comissão Nacional dos Diáconos, foi o
responsável pela conclusão da abordagem do tema central da 9ª Assembleia Geral da CND. Ele desenvolveu
o tema “Construir a Comunhão a partir do Serviço aos Pobres”. “O Diácono não constrói a unidade na Igreja
a partir da presidência, mas a partir do serviço aos pobres. Não haverá unidade entre nós enquanto existirem
excluídos”, disse.

Depois de cada palestra, houve a participação de vários os diáconos. Eles fizeram comentários sobre
o tema e ofereceram sugestões, a partir da prática e do exercício do Ministério Diaconal, em suas respectivas
realidades. Foram também formados grupos de reflexão por Regionais, que apresentaram várias sugestões de
metas.

A Assembléia, em votação secreta, elegeu o novo Presidente da CND para o exercício 2011/2015.
203 diáconos votaram e foi eleito o Diácono Zeno Konzen, do Rio Grande do Sul como presidente da CND
para o quadriênio 2011/2015, com 117 votos. Diácono José Ribamar de Moraes, de Brasília, teve 83 votos, e
foram contabilizados 3 votos nulos. Compõem a Diretoria da CND: Diác. Francisco Salvador Pontes Filho,
(Manaus),  vice-presidente;  Diác.  José  Oliveira  Cavalcante  -  Cory,  (Ceará),  secretário;  Diác.  Rosendir
Guimarães Souza, (Minas Gerais), tesoureiro.

O Conselho Econômico e Fiscal ficou assim constituído: Titulares – Silvio Roberto A. Oliveira, NE
2; Edson Aparecido Zaia Moreira, Sul 1; Rolf Kriegger, Sul 4. Suplentes – Enio Costa Ferreira, Leste 1;
Gabriel Martins, Sul 3; Marcílio Bispo Filho, NE 3.

A posse dos eleitos se deu na Missa presidida por Dom Vicente Costa, Bispo Diocesano de Jundiaí e
referencial dos Diáconos da CRD Sul 1, no domingo, 10, as 07h, na Igreja do Mosteiro. O atual presidente
Diácono Odélcio Calligaris Gomes da Costa transmitiu o cargo ao eleito, Diácono Zeno. Após o envio e a
bênção final, todos posaram para a foto oficial da Assembléia.

As celebrações foram muito bem participadas. No sábado à noite, apesar da falta de energia elétrica
devido temporal, houve confraternização, com apresentações culturais através da música e da dança de várias
regiões do país, feitas pelos diáconos e esposas. A Assembleia recebeu a visita de Helena Paludo, presidenta
da Conferência Nacional dos Institutos Seculares – CNIS, que se dirigiu à Assembleia.

A ENAP conduziu a votação para aprovação das metas da CND para o quadriênio 2011/2015, com
várias propostas. Foram eleitas as seguintes metas:

• Criar um fundo para construir a sede da CND em Brasília.
• Fazer convênios com planos de saúde para diáconos.
• Profissionalizar o site da CND.
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• Criar um fundo nacional para ajudar os diáconos e famílias em dificuldades.
• Criar um grupo de assessoria de esposas de diáconos, para formação e participação efetiva em encontros e
assembleias.

Essas propostas de metas serão apresentadas à Diretoria da CND para estudos e viabilidade de
aplicação.

Volver

Italia

El Diác. Enzo Petrolino, Presidente de los diáconos italianos
se recupera favorablemente

Buenos Aires, Argentina, 4 de mayo de 2011, CIDAL

El 26 de abril, el Diác. Enzo Petrolino debió ser intervenido quirúrgicamente del corazón cuando se
preparaba para participar del II Congreso Continental sobre Diaconado Permanente a realizarse en Brasil en
la última semana del corriente mes de mayo. El Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM) del
CELAM le había cursado una invitación especial, debido a su condición de Presidente de los diáconos de
Italia. Enzo es, además, Referente Nacional del CIDAL en su país.

Me lo informaba unos días antes con estas palabras: “Ya los días del Congreso de Itací se están
acercando y hoy te estoy escribiendo para informarte que desgraciadamente no podré participar de este
importante acontecimiento. Lo siento mucho, pero tengo algunos serios problemas de salud que me obligan a
quedarme en el hospital por toda la Semana Santa y también después de Pascua.

Tengo una oclusión de la coronaria que los médicos no pudieron resolver en los días pasados, por lo
que han programado una cirugía a corazón abierto para el próximo martes (26/4), para ponerme tres bypass.
Esta es la voluntad de Dios, que yo voy a aceptar con una fe y esperanza muy grandes. Confío mucho en
vuestras oraciones, que me ayudarán seguramente a superar este momento de dificultad. Espero, con la
gracia de Dios, encontrarnos en una próxima ocasión.

Un afectuoso saludo a ti y a todos los diáconos de Brasil y América Latina. Enzo”.

Con posterioridad a la operación, me escribió estas líneas: “Cómo esperábamos, la operación fue
exitosa y ahora, con la gracias de Dios, estoy finalmente en casa con mi familia y con la proximidad
afectuosa de mis amigos y la de los hermanos diáconos.

Ahora debo realizar un período de convalecencia y recuperación, pero estoy lleno de esperanza y
deseo expresar mi profunda gratitud a ti y a todos los diáconos que han seguido rezando por mí a lo largo de
estas semanas. Te envío los mejores deseos de que realicen un Congreso muy provechoso en Brasil  y
aseguro mis rezos para ese éxito. Aunque no podré estar allí en persona, estaremos unidos en la oración, en
una verdadera comunión fraternal. Quedo a la espera de noticias.

Un afectuosísimo saludo en el Señor Jesús Cristo a todos los hermanos diáconos. Enzo.”

El Diác. Enzo Petrolino es Presidente de la Comunità del Diaconato in Italia y Referente Nacional del
CIDAL en Italia. Vive en Gallico Marina - R.C., Italia, y su correo es epetrolino@libero.it

Volver

China

Mayor atención a la selección y formación de los diáconos permanentes
en el sudeste asiático 
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Hong Kong, China, 7 de abril de 2011 (Agencia Fides)

Para fortalecer la formación de los diáconos permanentes, la diócesis de Hong Kong, introducirá en
el camino de formación de los candidatos a este ministerio, la participación en nuevos cursos de pastoral
bíblica y litúrgica, ha anunciado Mons. Domenico Chan, Vicario diocesano y Presidente de la Comisión
Diocesana de los diáconos permanentes.

Según cuanto informa Kong Ko Bao (versión china del boletín diocesano), Mons. Chan ha dicho que
en el futuro, "la elección de los diáconos permanentes será aún más atenta, y los candidatos se someterán a
un examen psicológico de la personalidad, también en relación con su vida privada, con la participación en el
retiro y en los encuentros de oración”. La diócesis pone a su disposición "un director espiritual y un diácono
permanente, que les siguen constantemente de cerca.

Los cursos serán presididos por el Vicario diocesano, que también es el responsable de la liturgia,
con la participación de los párrocos, para que ofrezcan la oportunidad a los candidatos al diaconado, de
practicar su trabajo pastoral en las parroquias”.

Hasta ahora, la formación mensual de los diáconos permanentes incluía sobre todo, la visita a las
instituciones  religiosas,  para  conocer  la  vida  comunitaria.  Los  diáconos  permanentes  también  estaban
obligados a realizar 25 horas de servicio caritativo en el arco de dos años, en cárceles, escuelas, hospitales, o
entre los trabajadores. Actualmente la diócesis de Hong Kong tiene 11 diáconos permanentes.

Diocese de Hong Kong mais atenta à formação dos diáconos

Cristina Santos
Hong Kong, China, 7 de abril de 2011

www.fatimamissionaria.pt

Os  candidatos  ao  diaconato  serão  submetidos  a  exames  psicológicos  de  personalidade  e  serão
acompanhados por um director espiritual. A diocese de Hong Kong conta com 11 diáconos permanentes

A formação de diáconos permanentes vai incluir novos cursos de pastoral  bíblica e litúrgica. A
informação foi avançada por Domenico Chan, vigário diocesano, que garantiu que a escolha dos diáconos
merecerá mais atenção. «Os candidatos serão submetidos a um exame psicológico de personalidade, em
relação também à sua vida pessoal, participarão num retiro espiritual e em encontros de oração», explicou,
segundo a agência Fides.

Os mesmos serão acompanhados por um director espiritual e um diácono permanente. Os cursos
serão presididos pelo vigário diocesano, responsável pela liturgia, juntamente com os párocos. Pretende-se
que os candidatos ao diaconato possam praticar a pastoral nas paróquias, informou o também presidente da
comissão diocesana dos diáconos permanentes.
 

Até  então,  os  formandos  efectuavam  visitas  a  institutos  religiosos  para  contactar  com a  vida
comunitária; tinham ainda de oferecer 25 horas de serviço de caridade em cadeias, hospitais, entre outras
instituições, num prazo de dois anos. A diocese de Hong Kong conta com 11 diáconos permanentes.
 

Os diáconos permanentes são homens solteiros, casados ou viúvos que recebem uma preparação
especial para exercer determinado cargo dentro da Igreja; ao contrário dos outros diáconos, seminaristas, não
ascendem a nenhum outro grau superior.

Volver

Visita guiada a nuestra Página www.cidalweb.org 

El Diác. Juan Múgica Flores, Webmaster del proyecto,
nos regala el manual 

 Un paseo por nuestra WEB 
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para que la descubramos y aprovechemos sus potencialidades.

Haga clic aquí para descargar el manual
Volver

REFLEXIONES

Perspectiva bíblica pastoral de la diaconía

Diác. Albino Mauro, pssg
Referente Nacional del CIDAL en Guatemala

Especial para el Informativo del CIDAL
Ciudad de Guatemala, Guatemala, 4 de mayo de 2011

albino@donottorino.org

El autor es miembro de la Congregación Pía Sociedad de San Cayetano, que fuera fundada en Italia
el 24 de mayo de 1941 por el padre Ottorino Zanón. Al principio fue una respuesta a las necesidades de los
jóvenes huérfanos y abandonados, víctimas de la guerra y de las precarias condiciones por la falta de trabajo
en los años subsiguientes al segundo conflicto mundial. Más adelante, en 1960, el sacerdote imprimió a la
Congregación la orientación decisiva: la misión pastoral en las diócesis escasas de clero, en aquel país y en
el extranjero.

El sueño

Estoy muy contento por el hecho de que podamos conversar y compartir sueños e ideas relacionadas
con la visión, misión, capacitación teológica y pastoral, desde la perspectiva cristiana original: La diaconía.
Y porque esto se esté haciendo realidad en uno de los países más pobres de Centroamérica, en el que es muy
necesaria  la  actitud  profética  diaconal.  Además,  me alegra  mucho que haya  un  encuentro  que se  está
desarrollando en una realidad de gran familia de Dios.

¡Qué alegría encontrar rostros conocidos de varios países centroamericanos, sobretodo la gran alegría
de  encontrarme  en  este  espacio  a  hermanos  y  hermanas  que  cuentan  con  una  larga  y  comprometida
trayectoria con el Reino y sus valores!

Me parece muy positivo que estemos hablando de la diaconía relacionada con la práctica, pues la
diaconía es dialéctica, se nutre y fortalece en la medida que se practica y se teoriza y se vuelve a la práctica
para mejorar su aplicación teórica y esa práctica en nuestro caso se da en un contexto muy particular, con
elementos  que encontramos  en  otras  realidades.  Desdichadamente  eso  no  ocurre  por  coincidencia  sino
porque responden a un único modelo de dominación mundial que se caracteriza por la injusticia y el odio que
sobrevive mediante estructuras de pecado, que se alimentan de la sangre y el dolor de los más débiles y
desposeídos.

Gracias a Dios también en esas realidades hay otro elemento importante: hombres y mujeres que en
medio de las angustias que produce el pecado estructural, hacen resplandecer la luz del amor y la justicia de
Dios mediante acciones, actitudes y palabras que son motivadas por el amor y se colocan al servicio de
quienes más les necesitan.

Antes de iniciar con la primera parte quisiera traer  a cuento dos citas de la tesis Diaconía: La fe se
hace acción: “…. La Biblia es una fuente imprescindible como práctica y reflexión teórica. Ella fundamenta
y rige la identidad diaconal: En la Biblia encontramos motivación, fuerza para servir. En ella descubrimos el
sentido final en toda obra diaconal”.

La otra cita dice así: “La diaconía se caracteriza por dos raíces: una en la fe cristiana que se hace
acción, otra en la realidad humana, donde la vida digna es amenazada por injusticia, violencia, dolor  y
muerte”. El método que utilizo en mi búsqueda para estructurar este compartir, es el proporcionado por la
teología latinoamericana y retomado en la lectura diaconal de la Biblia: Ver – Juzgar – Actuar.
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El Dios de amor en el Antiguo Testamento

En una perspectiva bíblica debemos considerar  que si  bien el  termino diaconía no existe  en el
lenguaje del Antiguo Testamento, la esencia y la actitud de Dios y quienes creían en Él en ese tiempo,
mostraba rasgos fundamentales de lo que después Jesús dio en llamar diaconía.

Los textos de la liberación de la opresión en Egipto, la visita que Dios hace al pueblo que sufre, son
los elementos diaconales que se proyectan desde el acompañamiento de Dios en el camino de liberación de
los egipcios y se encarnan haciéndose a un más evidentes en el advenimiento de Dios en Jesús, su visita con
el fin de salvar y liberarnos de las históricas estructuras de pecado.

Ese elemento de la visita de Dios, es un factor diaconal importante que debería estar muy presente en
la diaconía actual, Dios encarnado en sus hijos e hijas, visitando a los encarcelados, a los enfermos… 

Las enseñanzas que encontramos respecto a cuál debe ser el trato hacia las viudas, huérfanos y
extranjeros (Ex. 22, 22–27), el llamado a desarrollar actitudes de servicio a los que sufren injusticia, a los
sordos, ciegos, a amar al prójimo como así mismo reflejan desde entonces la esencia diaconal amorosa y
justiciare de Dios (Lev. 20, 9 – 18).

Las actitudes que asumieron algunos lideres del pueblo, hombres y mujeres que siempre estuvieron
dispuestos a colocar la justicia, el amor, la dignidad de la persona en primer plano, nos transmiten en el
Antiguo Testamento la incidencia de un Dios cuyo valor principal es el amor, valor que se prefigura en
Antiguo Testamento pero que se hace más visible en los escritos de los inicios de la Iglesia. San Pablo, siglos
más adelante, menciona los valores de la Iglesia: fe, Esperanza y amor, pero sobretodo el amor. Ese valor
diaconal se perfila ya en los tiempos del Antiguo Testamento en otro contexto y, por ende, en otras formas y
métodos. 

En el Antiguo Testamento, el amor a Dios y al prójimo se menciona y se busca concretizarlos. Más
tarde, los Evangelios van a recoger de boca de Jesús lo que se conoce como “regla de oro”: amar a Dios
sobretodo y amar al prójimo como a uno mismo (Mt. 22, 38). 

El Dios que se nos presenta en la Biblia es un Dios lento para enojarse y grande en misericordia
(Números 14, 18, Salmo 103, 8; Joel 2, 13; Nehemías 9, 17).

La misericordia como un componente básico, fundamental de la acción de Dios, es mencionada en
muchas ocasiones en el Antiguo Testamento como así también en el Nuevo Testamento. La misericordia
destaca el carácter compasivo, sobretodo su núcleo esencial, el amor.

Creo importante  que recordemos  que el  término  diaconía  nos  llegó  del  ambiente  griego,  cuyo
significado no era positivo. Es Jesús quien va a tomar este término y le da un significado positivo. Tres
pasajes que me parecen claves para comprender el giro que le da Jesús a la palabra son:

La línea profética desarrollada en tiempos del Antiguo Testamento, es una vertiente importantísima
para la fe en acción, para la diaconía. Dios levanta profetas que desarrollan una acción de denuncia del
pecado y anuncios de nuevos tiempos en los que vendrá una Buena Nueva. Desde el tiempo de los profetas
bíblicos hasta hoy, una diaconía que no sea profética es una diaconía que no toca las fibras sensibles del
pecado personal y estructural y corre el grave riesgo de acomodarse y dejar de ser diaconía.

La diaconía de Jesús

En el  tiempo  de  Jesús  el  término  diaconía  de  origen griego,  Diakoneín o  Diakoneo,  tenía  un
significado principal, este era la idea de servir a la mesa. Encontraremos esta palabra con este sentido en
muchos lugares en el NT, por ejemplo en Lc. 17, 8 y en Jn. 12, 2, por citar algunos. En el mundo griego esta

10



clase de servicio pertenecía  solamente a los siervos y esclavos. No era un trabajo digno de un hombre libre.
El que lo hacia ocupa una posición muy baja en la sociedad griega. Para los judíos, la idea de servir al otro
no  era  tan  ofensiva,  pero  tampoco  era  un  trabajo  de mucha  dignidad.  Los  discípulos  frecuentemente
pensaban y hablaban de quién era el mayor entre ellos y, seguramente, fueron sorprendidos cuando Jesús les
dijo: ¿Cuál es mayor, el que se sienta a la mesa o el que sirve? ¿No es el que se sienta a la mesa? Más yo
estoy entre vosotros como el que sirve (Lc. 22, 28).

Esta imagen, la de una persona atendiendo a la mesa, debe gravarse en nuestra mente porque ella
debería caracterizar nuestra vida.

Cuando Jesús dice: “yo soy como quien sirve” (Lc. 22, 27), o la otra importante frase: “El hijo del
hombre ha venido para servir” (Mc. 10, 45), Jesús se asume como el sirviente de la casa y eso lo reafirma en
actitudes como la del lavatorio de pies, que en su tiempo hacían los sirvientes (Jn. 13,1 y ss).

Jesús se siente enviado, retoma para si, las palabras del profeta Isaías (61, 1), se identifica con ellas,
se considera vocero de la buena voluntad de Dios, interpreta aquellas palabras como su Misión, en el sentido
de ser portador de Buenas Noticias.

Permítanme recordar la parábola del Buen samaritano (Lc. 10, 25 y ss), clásica ya en la pastoral
diaconal.  Podríamos  extraer  de  ella  elementos  fundamentales  de  la  diaconía:  compasión,  sanación,
seguimiento. 

El texto nos enseña una metodología diaconal: 1. debemos hacer acercamiento a la realidad de quien
sufre;  2. tomar una postura y decisión ante quien sufre; 3. hacer todo lo que esté al alcance de nuestras
posibilidades;  4.  si  nos comprometemos en  una causa diaconal,  ayudar  de principio a  fin,  no como si
diéramos una limosna para aliviar nuestra conciencia; 5. además, debemos responsabilizarnos en el sentido
de asegurarnos de qué forma se arregla la situación, de tal manera, que cuando sirvamos reconozcamos que
tenemos limitaciones y, si es el caso, buscar cómo preparamos las condiciones para que otros continúen la
acción diaconal.

Recordemos  las  narraciones  evangélicas  en  las  que  se  nos  presenta  a  Jesús  desarrollando  una
diaconía  integral,  preocupado  y  haciendo  algo  por  los  cuerpos,  mentes  y  espíritus  de  su  tiempo,  las
multiplicaciones de los peces y los panes, los milagros, que más allá de la burda milagrería de ayer y de hoy,
son actos evidentes de inclusión, de incorporación de los y las marginadas de la sociedad y la religión que les
excluía, y de interpelación a quienes tenían y tienen oídos y ojos cerrados ante la realidad. Situaciones que
reflejan la misericordia de Dios y su intención de que seamos libres de manera integral. Con estas actitudes
Jesús interpela, cuestiona la religión y la organización política y económica de su tiempo, esas actitudes
diaconales no le atraerán aplausos y felicitaciones de los poderosos, al contrario se vuelve antipático y
peligroso ante los que tienen un poder pecaminoso.

Algo muy interesante en la diaconía de Jesús es que en su vida el compartir la mesa parece ser una
situación muy práctica por Él y, por eso, bastante recordada por sus discípulos, pues en los Evangelios se
menciona el hecho de comer en muchas ocasiones, el compartir la comida y la bebida. La comunión de mesa
fue algo muy relacionado a la diaconía de Jesús.

Los banquetes que Jesús manifiesta en sus enseñanzas en los Evangelios, prefiguran el gran banquete
en donde los invitados provienen de los caminos, parques, los redondeles, a quienes viven bajo los puentes,
en los barrios marginales, a los portadores de alguna deficiencia (Lc. 14, 13).

Es tan interesante esto del compartir la mesa o los alimentos, que en los relatos posteriores a la
resurrección encontramos por lo menos dos de ellos en los que Jesús come, comparte la comida, tanto es así
que los discípulos de Emaus no lo reconocieron a primera vista, se les abren los ojos, lo reconocen en un
gesto  “se  les  abrieron  los  ojos  cuando  lo  vieron  partir  el  pan”,  recién  entonces  le  reconocieron.
Probablemente Jesús tenía una forma muy particular de hacerlo, lo cual nos da otra enseñanza: en la diaconía
no sólo son los discursos los que muestran la diaconía sino las acciones, los gestos.
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Jesús encarna una diaconía sin fronteras de género, de raza, religiosas o políticas de su tiempo. Jesús,
se oculta cuando es necesario o se aleja de los territorios en donde de pone en peligro su Misión diaconal.
Pide reserva de lo acontecido: “no cuenten esto que ha sucedido” –les decía- y recurre a la oración en
momentos difíciles. Siente hambre, sed, tristeza, alegría. En algunos milagros abre los ojos, los oídos, como
símbolos de quienes necesitan de la diaconía profética, para lograr ver la dimensión pecaminosa del mal,
hace andar y, con ellos, nos llama hoy a buscar y caminar por nuevos caminos de liberación.

En las primeras comunidades cristianas 

Es evidente que aún no conocemos suficientemente la vida, la organización y la liturgia de las
primeras comunidades cristianas, aunque podemos afirmar que la uniformidad no fue una característica. En
cuanto a la organización y los aspectos sociales y culturales, dependían más bien de sus orígenes, de sus
fundadores, de quienes componían  la comunidad, de las costumbres que se combinaban. Por ejemplo, las
primeras comunidades de Jerusalén parecen haber tenido semejanza con las sinagogas y por eso no encajan
en los parámetros de lo que en la actualidad entendemos por Iglesia.

No se acentuaban las mismas cosas en las comunidades joánicas, en las paulinas o en las petrinas. Es
posible deducir por los escritos del Nuevo Testamento que aquellas comunidades pasaban por un proceso de
formación y estructuración no uniforme y,  en correspondencia,  cada una respondía a sus necesidades y
situaciones sociológicas de su entorno.

Debemos además recordar el carácter doméstico de las primeras comunidades. La iglesia domestica
era la preponderante, en la que cobraban particular importancia las mujeres. De de esta iglesia domestica se
prefigura la estructura y formación de toda la Iglesia de los primeros siglos.

En los escritos de Pablo encontramos mujeres que sirven o tienen a su cargo algún ministerio dentro
de las iglesias domesticas o “casas del señor”, como las llamaban normalmente. En realidad, eran mujeres
“líderes”  e incluso “diaconisas”. El pasaje de Romanos 16 nos da buena información al respecto.

En los Evangelios se prefigura la participación de la mujer en la diaconía (Lc. 8, 1-3). En la diaconía
de los primeros siglos la participación de la mujer es bastante evidente.

La diaconía, como servicio a la iglesia, deriva del mismo Cristo (1 Cor. 12,6; Ef. 4,12).

Pablo dice de Jesús con justa razón en su carta a los Filipenses (2,5 al 18): “…tomando la condición
de diácono”. Nos presenta a Jesús y lo proclama diácono = servidor y solidario con la humanidad.

Pablo se presenta así mismo como servidor: aquel por quien creyeron los Corintios (1 Cor. 3,5);
servidor de la Nueva Alianza (2 Cor. 3,6); servidor de Cristo (2 Cor. 11,23) y de Dios (2 Cor. 6,4).

El caso de la colecta narrado en 2 Cor. 8, 4; 9, 1-12, es un caso de acción diaconal muy importante,
en cuanto el apoyo entre sujetos liberados, y nos puede iluminar la relación entre cristianos que tienen más
posibilidades económicas o materiales que otros.

También los compañeros de misión de Pablo son denominados diáconos: Tíquico (Ef. 6, 21; Col.
4,7); Epafras (Col. 1,7; Timoteo 1 Tim. 4, 6).

En los inicios de la Iglesia, la palabra “diácono” sinónimo de servicio. Se utilizó para designar al
ministerio principal que incluía en igualdad de condiciones a hombres y mujeres. En este sentido creo que es
importante recordar que esto contribuyó en mucho a edificar una Iglesia inclusiva, no jerárquica, horizontal.
Lastimosamente esto no perduró por mucho tiempo.

Por eso la actitud diaconal de aquellos tiempos nos llega como una actitud de los miembros de la
comunidad, sean éstos dirigentes o no. Las comunidades estaban convocadas e inspiradas para servir en su
realidad. De allí que el diaconado de todos los creyentes, mencionado en la primera Carta de Pedro, fue un
principio importante (1ª Pedro 2,9 y 10).
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Pablo nos presenta los valores diaconales de la fe, la esperanza y el amor. Pero el mayor -dice Pablo-
es el amor (1ª. Cor. 13, 1 y 13, 13). Lo que motiva la acción diaconal es el amor. Por amor Jesús se enfrenta
a los más poderosos de su tiempo, al imperio de su tiempo. Estamos llamados a actuar por y con amor hacia
aquellos que nos necesiten para enfrentar el imperio de nuestro tiempo.

Concluiré esta parte recordando en una forma de paráfrasis el llamado a la diaconía por parte de
Pablo en Romanos 12, 9-13:

“Que el amor sea sincero.
Aborrezcan el mal y busquen hacer el bien:

En cuanto al respeto: estimen a los otros como muy dignos.
En el cumplimiento del deber no sean haraganes.
En el Espíritu sean fervorosos, y sirvan al Señor

Tengan esperanza y estén alegres
En las pruebas sean pacientes

Oren en todo tiempo
Con los todos los necesitados, compartan con ellos

Con los que estén de paso sean hospitalarios”.
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Viaje a Roma con motivo de la Beatificación de Juan Pablo II
Relato de un diácono español
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Getafe, España, 4 de mayo de 2011
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Primera parte: Crónica del viaje

Iniciamos nuestra Peregrinación a Roma el día 29-IV-2011 con una Misa en la parroquia de san Juan
de la Cruz, en plena castellana madrileña, a las 10 de la mañana, concelebrada por 5 sacerdotes y un diácono
y la iglesia abarrotada de jóvenes principalmente.

Fuera  esperaban  media  docena  de  autobuses  de  la  empresa  ALSA  en  los  que  tardamos  en
acomodarnos, siguiendo instrucciones, como una hora. Hacia las 11,30  emprendíamos nuestro viaje, muy
ilusionados todos. Íbamos varios centenares de jóvenes y más de media docena de sacerdotes.

En el Klm. 55 de la carretera de Barcelona, a la altura de Guadalajara, ya hicieron una pequeña
parada, algunos buses, para recoger peregrinos. Horas después, cerca de Zaragoza, paramos en un área de
servicios, hacia las 3,45 h. Allí comimos, cada uno por su cuenta, y hacia las 4,45 h. salimos hacia el área de
servicios de Alfajarín, para reunirnos con otros autobuses…

Hacia las 5 de la tarde, salimos para Barcelona, donde llegamos al puerto, hacia las 9 de la noche.
Pasaron unas tres horas mientras  se despejó el puerto, que tenía muchísimo tráfico y pudimos subir a un
barco tan grande que no nos lo creíamos. Y hacia las 12 de la noche, emprendíamos  nuestro viaje por el
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Mediterráneo, hacia Roma, la ciudad santa, en una especia de transatlántico de bastante lujo: tenía unos 500
metros de proa a popa; 11 plantas hacia arriba, como muchos bloques urbanos y dos o tres de bodegas, llenas
de buses y camiones cargados.

No podemos extendernos mucho, pero fue un viaje precioso, a veinte nudos - unos treinta kilómetros
hora- y muchísimo viento en cubierta, donde era peligroso estar. En Barcelona- se me olvidaba-,  se nos unió
Monseñor José Ignacio Munilla, obispo de san Sebastián, hermano del P. Esteban Munilla, el director, como
todos sabemos, de Radio María, que vino con dos autobuses vascos. En total éramos diez autobuses en el
barco hacia Roma, hacia la beatificación de Juan Pablo II.

Desde entonces y hasta la ciudad santa, Monseñor Munilla,  se convirtió sin quererlo en el líder
natural de los jóvenes (mayoría) y mayores, aunque todos jóvenes de espíritu. A lo largo del trayecto- noche
del viernes y día del sábado 30-, nos presidirá una Eucaristía preciosa en alta mar- su primera Eucaristía en el
océano, según nos dijo, como para muchos -, y nos dará varias catequesis con mucho contenido, que nos
vinieron muy bien a todos. Todo ello entrecortado y debidamente espaciado con  actuaciones lúdicas, jocosas
y musicales de jóvenes procedentes hasta de Francia, con mucha participación de todos. La gente, con tanta
animación y entretenimiento, no se fue a  sus camarotes hasta altas horas de la noche y al día siguiente, 30 de
abril, sábado, nos levantamos con el siguiente horario:

- 8 de la mañana: levantarse y desayuno por libre. Había varias cafeterías repartidas por el transmediterráneo
de la empresa Grimaldi, una de las mayores de Italia, según nos dijeron.

- A las  9,15 h. Laudes en la sala grande, donde cabíamos todos, los 600…
- A las 10 una catequesis preciosa de Monseñor Munilla  sobre la razón y la fe. Y a las 11 h. fue la solemne

Misa presidida por el Sr. Obispo, con más de 12 sacerdotes concelebrantes.
- A las tres de la tarde rezamos, después de comer,  el Rosario de la Divina Misericordia, seguido hacia las 4

de la tarde, de otra catequesis del Sr. Obispo sobre la figura de Juan Pablo II.

Y así, animados por grupos cantores, en francés y en español, y divertidos con diversos juegos muy
activos en que participaban y bailaban principalmente los jóvenes, llegamos hacia las 21,45 h, del sábado al
puerto  romano  de  Civitavechia,  iluminado  ya  por  las luces  nocturnas.  Y  empezamos  la  operación
desembarco de aquel monstruo marino, comenzando por los autobuses y después  los 600 jóvenes, buscando
cada uno su autobús, con los cuales llegamos a Roma, a unos 20 Klms. del puerto, hacia las 12 de la noche,
cada uno con sus responsables laicos y sacerdotes al frente,  dispuestos a pasar la noche unos visitando
iglesias abiertas  y otros a ponerse ya en cola, en la Via Conciliazione, para entrar cuanto antes por la
mañana temprano en la plaza de san Pedro, que abrieron hacia las 5 de la mañana. 

A altas horas de la madrugada, ya estaba  dicha vía -que conduce derecho a la plaza de san Pedro-,
abarrotada de peregrinos…Cada uno aguantó como pudo…sentados en el suelo, de pie, tumbados etc…El
caso es que a las 10 de la mañana en punto, del domingo 1 de mayo, empezó la ceremonia de Beatificación
de Juan Pablo II, presidida por nuestro querido Papa Benedicto XVI, acompañado del colegio cardenalicio y
armonizada la ceremonia en todo momento por el gran coro del Vaticano.

Muchos seguramente habrán  podido ver la ceremonia por televisión  mejor que los que estábamos
allí, en la plaza de san Pedro a tope. Pero la emoción de la cercanía, muchos detalles que no se ven por la tele
y el ambiente cargado de piedad y fervor de tantos miles de peregrinos, sólo tuvimos la oportunidad de
gozarlos -a la vez que sufrir algunos empujones y ciertas incomodidades-, los que tuvimos la suerte y el
privilegio  de estar allí.

Para no extendernos demasiado –ya que mucha gente la pudo seguir por televisión-, diré que la
ceremonia terminó hacia las 12, 30 h. del mediodía; que a continuación nos dispersamos por los alrededores
del Vaticano para comer y beber algo el millón y medio de personas -que dijeron que estábamos-, y luego ya
fuimos acudiendo, poco a poco, hacia los lugares de encuentro: Primero en la plaza de Pío XI, al final de la
vía  de  Jorge  VII,  y,  después  en  la  estación  de  metro  Aurelia,  a  las  afueras  de  la  ciudad,  porque las
autoridades romanas no dejaron entrar a muchos autobuses para no colapsar aún más la ciudad.

El caso es que todos muy cansados, salíamos ya de Roma hacia las 7 de la tarde en dirección a
Florencia, donde llegamos a las 10 de la noche  y allí en un área de servicio, celebramos una Eucaristía muy
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pobre- a la luz de una farola-, pero muy piadosa, concelebrada por todos los sacerdotes que venían en la
peregrinación y que no habían querido quedarse sin celebrar en el día de la beatificación de Juan Pablo II, ya
que en la plaza de san Pedro, muchos no pudieron ni acercarse al altar y estuvieron como uno más entre la
muchedumbre.

Hacia las 12 de la noche nos pusimos de nuevo en marcha, durmiendo cada uno como pudo en su
autobús;  al  amanecer  íbamos  ya  por  la  costa  azul:  Niza,  Marsella  y  Narbona,  ciudad francesa,  donde
celebramos otra Eucaristía, la última, hacia las 12 de la mañana, en su catedral medieval, abarrotada de
españoles y franceses que nos acompañaron, algunos seguramente por curiosidad… Hacia las tres de la tarde
paramos para comer cerca de Gerona, en otra área de servicio. Luego pasamos por Barcelona, Zaragoza,
Guadalajara, Alcalá, dejando gente, y hacia las 12,30 h. de la noche del lunes, llegábamos los 8 autobuses
-algo ya mermados algunos de pasajeros-, a la plaza de san Juan de la Cruz, paseo de la Castellana, Madrid,
que se convertirá en la sede de la JMJ del 16 al 21 de agosto próximo, en que volveremos a ver a nuestro
gran Papa Benedicto XVI… ¡Que Dios os bendiga a todos!

Segunda parte: mi impresión personal

(Seguramente, muchos de los que hemos ido a este viaje, podrían escribir sus impresiones iguales y
mejor que yo. A mí me lo han pedido y lo hago modestamente).

Los días 30 de abril  y 1 de mayo de este año 2011 muchas personas hemos vivido en Roma un
acontecimiento muy especial, que no es fácil describir en todo su esplendor y belleza espiritual y artística.
Me refiero a la beatificación del gran Papa Juan Pablo II, a los 6 años de su muerte. Roma, siempre bella y
llena de atractivo para todos, era una ciudad joven y desbordaba juventud por todas partes: no sólo por la
gran cantidad de jóvenes de todos los países europeos, principalmente, que han acudido, sino por ser también
Primavera, que afloraba en los campos verdes, en los cuerpos y en las almas llenas de ilusión y alegría.

Todo este ambiente primaveral y juvenil  se respiraba por todas partes, en señal  inequívoca de una
Iglesia joven, atraída por la presencia real y viva de Jesucristo, en plena Pascua de Resurrección, que ha
vencido a la muerte para siempre y atrae a todos hacia Sí, encabezados por el beato Juan Pablo II y su
sucesor el buen Papa Benedicto XVI.

En efecto, el actual Papa Benedicto XVI ha proclamado BEATO O BIENAVENTURADO, el día 1
de mayo del año 2011, A SU PREDECESOR, EL PAPA JUAN PABLO II -que tantos aún recordamos-,
hecho que habría  que retroceder  muchos años en la Historia  para encontrar  un caso igual.  En muchos
momentos  de  la  ceremonia,  notamos que el  Papa  hablaba emocionado  y  se  sentía  orgulloso  de  haber
colaborado, muy cerca del nuevo Beato Juan Pablo II, durante más de 20 años. Y esto es así, porque  los dos
Papas: Juan Pablo II y Benedicto XVI, además de la sucesión cronológica en la cátedra de Pedro, tienen  en
común mucho más. Ambos son, en cierto sentido, dos almas gemelas, muy unidas, en el fondo,  por un gran
Amor a Jesucristo, pero distintos en las formas exteriores: Juan Pablo II más popular, más abierto, más y
mejor comunicador y líder de masas; Benedicto XVI, por el contrario, es más sencillo, más tímido, más
sabio y mejor teólogo -el mejor teólogo actual de la Iglesia-.

Por todo esto, creemos que no se puede entender el Pontificado de Juan Pablo II, sin su colaborador
más próximo, el cardenal Ratzinger, hoy Benedicto XVI; y tampoco se puede entender bien el Pontificado de
Benedicto XVI, sin todo lo que supuso para la Iglesia uno de los Pontificados más largos en la Historia,
después del de san Pedro y el del Papa Pío IX, en el siglo XIX. Todo esto indica la gran categoría humana y
espiritual del gran Papa Juan Pablo II, elevado a los altares por su sucesor, el actual Papa Benedicto XVI.

Volver
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Aporta sugerencias, criterios y elementos para enriquecerla cada día,
y ayuda a modelarla a la medida de nuestras necesidades diaconales.

Humildad para servir más y mejor

Diác. Josep Vicent Forner Calpe
Incardinado a la Diócesis de Lleida, España

Publicado en Revista Vida Nueva (nº 2749, 9 al 15 de abril de 2011)

Soy Josep Vicent Forner, diácono de la Diócesis de Lleida y miembro del Seminario del Pueblo de
Dios (SPD) –asociación de fieles que ofrece una escuela de vida y formación laical al servicio de la Iglesia
local–. Fui ordenado por el obispo monseñor Francesc Xavier Ciuraneta el 4 de junio de 2006, he estado al
servicio de las parroquias del arciprestazgo de la Ribagorza y, desde el año 2009, ejerzo como secretario
particular del obispo monseñor Joan Piris y como delegado diocesano de Pastoral Vocacional, además de
formar parte de la Delegación de Jóvenes y del equipo pastoral del Colegio Episcopal.

Empecé a conocer el diaconado cuando a los 18 años entré a formarme en el SPD, un original
seminario laical en el que, en la relación de caridad entre hombres y mujeres, crecen y maduran todas las
vocaciones del Pueblo de Dios. Tras el proceso de formación, hice el compromiso como miembro interno –
célibe en vida comunitaria– de esta comunidad, la cual quiere contribuir a que los cristianos descubran su
consagración bautismal, la vocación a la unidad en torno al obispo y su misión en la Iglesia diocesana.
Precisamente, la disponibilidad al servicio de la Iglesia particular me llevó, en el año 2004, al Pont de Suert
(Diócesis  de  Lleida),  donde  cinco  miembros  de  nuestra  asociación  (dos  sacerdotes,  dos  laicas  y  yo)
atendíamos la pastoral de la comarca de la Alta Ribagorza.

Aunque todo lo llevábamos en equipo, yo me dedicaba de forma especial a las clases de Religión en
el instituto y a coordinar la catequesis de niños y jóvenes, la formación de adultos, la liturgia y Cáritas. No es
que yo quisiera ser diácono, me encontraba “cómodo” como laico entregado a la misión, pero monseñor
Ciuraneta, en diálogo con el SPD, vio signos de vocación al diaconado. Yo lo acogí como voluntad de Dios y
fui ordenado.

Por mi parte, en los cinco años de ministerio, tanto en el arciprestazgo de la Ribagorza como en el servicio a
monseñor Piris y a las delegaciones diocesanas, he procurado y procuro vivir en coherencia con la intención
de los apóstoles cuando instituyeron a los siete diáconos (cf. Hch 6, 3-4); es decir, intento servir y preparar a
la comunidad cristiana para que esté bien dispuesta a acoger la predicación de sus pastores y, a su vez, hacer
lo posible para que estos –el obispo y sus presbíteros– puedan dedicarse a la oración y a aquello que les es
propio  y  no  tengan  que  ocuparse  de  tareas  que  corresponden  a  los  demás  como  miembros  vivos  y
comprometidos del Pueblo de Dios.

También tengo muy presentes las palabras de monseñor Ciuraneta en la homilía de mi ordenación: “Si
queremos entender la identidad y misión del diácono, no lo tenemos que ver como un presbítero rebajado o
como un laico promocionado, sino como un signo-persona a través del cual Cristo se manifiesta y nos invita
a todos a la sublime vocación de servir a Dios y a los hombres”. Por eso, yo destacaría que lo fundamental no
es qué puedo o no puedo hacer desde el diaconado, sino cómo debo ejercer este servicio en relación con el
obispo, los presbíteros y el resto de la asamblea cristiana para que la Iglesia, en su riqueza de ministerios
ordenados y laicales, dé testimonio de Cristo por la unidad en el amor.

Esto me pide una actitud constante de oración, vigilia y disponibilidad para descubrir lo que el otro necesita
y dar la respuesta evangélica que la caridad fraterna exige, desde la sencillez, la humanidad de los pequeños
detalles y el trabajo bien hecho; pero, sobre todo, con la humildad para reconocer mis errores y debilidades y
aprender de ello, para servir más y mejor.

Gracias al Diác. Gonzalo Eguía Cañón por la atención de remitir este testimonio y el siguiente.
Volver 
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En recuerdo de Jesús Lorenzo Herráiz Martínez, Diácono

Diác. Orlando Ojeda González
Madrid, España, 30 de marzo de 2011

oojeda@pinillos.com

Entre las muchas cosas que he de agradecer al ministerio diaconal, una de ellas es el haber
conocido a mi compañero diácono Jesús Lorenzo Herraiz Martínez. Muchos siempre le han llamado
afectuosamente Chusky,  pero yo nunca lo llamé así. Me parecía que su nombre era demasiado
hermoso para llamarlo de otra manera y siempre le dije simplemente Jesús. Nombre que lleva
implícito todo el actuar de Dios en favor nuestro y cuyo significado se ha hecho realidad en la
persona de Su Hijo.

A partir de 1998 yo inicié mi camino hacia el diaconado permanente. Durante ese período de
discernimiento y estudios que culminó con nuestra ordenación el 30 de abril de 2005, conocí a
Jesús. Pronto supe que anteriormente, mucho antes que yo,  él había intentado iniciar estos pasos
hacia el diaconado, pero aquella tentativa tuvo que ser aplazada: en aquel entonces era aún muy
joven y llevaba poco tiempo casado con Cristina, por tanto era necesario esperar para cumplir lo
establecido en nuestro Directorio. 

Como sucede en las vocaciones cuando son auténticas, las dificultades que van surgiendo y
parecen  poner  más lejano el  ideal  que  se  espera  alcanzar,  terminan consolidando  aún más  la
vocación y haciendo más intenso el deseo de entrega. Es ahí cuando me lo encuentro: cuando yo
tenía una parte del camino recorrido y él se reintegra nuevamente, una vez superados los tiempos de
espera necesarios. En él había madurado el deseo de entregarse a Dios en el ministerio diaconal y
eso se notaba. Sólo le faltaba terminar algunas de las asignaturas de estudio y seguir avanzando en
el discernimiento en la búsqueda de la voluntad de Dios.

Su regreso al grupo de aspirantes al diaconado y su participación en las actividades hicieron
posible mi relación con él y con Cristina, favoreciendo el conocimiento mutuo, acentuando las
afinidades y simpatías, incrementando la amistad. Cuando Jesús vuelve al diaconado el grupo ya no
era el mismo. Algunos antiguos compañeros ya habían sido ordenados, otros ya no estaban, pero
fue acogido por todos con mucho afecto. Era fácil la relación con él. Su jovialidad, su facilidad de
palabra, su habilidad para desarrollar una conversación sobre cualquier tema, unidas a la bondad
que  emanaba  de  su  persona,  lo  convertían  espontáneamente  en  el  amigo  de  todos.  Nuestros
objetivos comunes en el estudio y en la preparación espiritual profundizaron aún más mi amistad
con él. 

Es así como llegamos al verano de 2003, un año que marcó el inicio de una nueva etapa en
la vida de Jesús. El  verano de ese año, precisamente tras nuestra convivencia de fin  de curso
diaconal en Miraflores de la Sierra, Jesús comenzó a sentir los primeros síntomas de lo que sería
diagnosticado posteriormente,  en toda su crudeza, como un cáncer de páncreas. El impacto fue
brutal, pero a la conmoción de esa noticia fortísima le sucedió todo lo que la fe, cuando es firme, es
capaz de aportar:  la confianza en Dios, el  ponerse en sus manos de un modo nuevo, al  mismo
tiempo que unas enormes ganas de luchar contra esa adversidad.
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Todos sus compañeros y amigos quedamos también sobrecogidos con esta novedad: ¿cómo
era posible que en aquel entonces, el miembro más joven de nuestro grupo (Jesús estaba próximo a
cumplir  36  años),  con  aquella  vitalidad  que  mostraba  en  su  rostro,  fuese  a  estar  tocado  por
semejante  enfermedad?  No  lo  podíamos  creer,  pero  muy  pronto  nos  pusimos  a  orar  por  él.
Pretendíamos que una vez más, nuestras oraciones fuesen escuchadas y no tuviese lugar nunca el
desenlace fatal propio de un cáncer de esas características. Casi coincidiendo con esta novedad que
nos afectaba tan de cerca, saltó a la prensa la noticia de ese mismo diagnóstico en una cantante muy
conocida, lo cual  hacía aún mucho más presente la  trascendencia del  caso.  Pero,  cada uno de
nosotros, a su modo, quiso obtener del cielo el milagro que impidiese que Jesús nos dejara tan
pronto.  Yo  fui  uno  de los  que  lo  puso  en  las  manos  de  Teresa  de  Calcuta  confiando  en  su
intercesión, pero sabiendo que al mismo tiempo, el amor del Padre era interpelado también por
otros intercesores.

Tras  el  terrible  diagnóstico,  la  primera  decisión  de  los  médicos  fue  operar:  la  cirugía
permitiría conocer mejor la situación, ratificar el diagnóstico y al mismo tiempo hacer todo lo que
se pudiese sobre el órgano afectado. Fue así como le extirparon la cola del páncreas, confiando en
que la enfermedad no se manifestase en el resto del tejido. Realmente esto fue un acierto, pues la
enfermedad no siguió extendiéndose en el páncreas, lo cual habría desencadenado una muerte más
próxima. Le dejó una secuela importante: una diabetes y otros trastornos gástricos, pero esto era
más llevadero y siempre preferible a un desenlace fatal inmediato.

¿Qué  pasaba  por  la  cabeza  de  Jesús  entonces?  Muchas cosas,  pero  sobre  todo  la
preocupación por Andrés y Cristina. Con los altibajos propios de nuestra condición humana, pero
con una gran fe, Jesús tuvo que hacer frente a una situación diferente, desconocida hasta entonces
en su vida, que le reclamaba actitudes nuevas. Es cierto que tuvo el apoyo de su familia, de sus
amigos más cercanos,  especialmente  de sus entrañables amigos Miguel  Angel  Ros (“su quinto
hermano” como lo llaman los propios hermanos de Jesús) y su esposa Paqui, de su grupo diaconal,
pero ante algo tan tremendo, uno en realidad está solo ante Dios. Es en esa desnudez de la fe donde
se experimenta la debilidad más extrema y la inmensidad del Padre que nos ama.

Nunca olvidaré la Eucaristía en la parroquia de San Lucas Evangelista en la que Jesús
recibió el  sacramento de la Unción de Enfermos.  Era hermoso ver  el  afecto de su comunidad
parroquial y todo el apoyo que le manifestaban, la cantidad de personas que acudieron y los regalos
que le hicieron. Recuerdo que entre las lecturas de la Misa, a modo de salmo responsorial, Jesús
eligió el  cántico de Isaías 38, 10-14. 17-20 que leemos en la Liturgia  de las Horas.  En aquel
momento Jesús hacía suyas las palabras del profeta que parecían describir el estado de su alma.
Cada vez que nos toca leerlo no puedo dejar de pensar en Jesús y evocar aquella tarde de inefable
expresión de comunión eclesial. Tras esto, yo bromeaba con Jesús diciéndole que él era el único de
nuestro grupo que había recibido ¡los siete sacramentos de la Iglesia!

No quiero pasar por alto, otro momento de oración intensa junto a las reliquias de Teresa de
Lisieux  en  su  primera  visita  a  España.  Nuestro  hermano  diácono  Paco  Garcia-Roca  tenía  la
responsabilidad de trasladar  a las Hermanas Misioneras de la Caridad hasta el convento de las
carmelitas de la calle Ponzano. Allí las hijas de Teresa de Calcuta tenían concedida una hora de
oración, en la mañana del sábado 11 de octubre de 2003, en el presbiterio de la capilla, donde en ese
momento  se encontraban las  reliquias.  Paco tuvo la  delicadeza  de preguntar  previamente  a  la
superiora  de las Misioneras  de la  Caridad si  Jesús y  yo  podíamos participar  con ellas  en  ese
momento tan especial. La superiora respondió afirmativamente. Todas ellas ya conocían, por medio
de Paco,  la historia de Jesús y oraban por  él.  Fue así  como tuvimos el  inmenso privilegio  de
participar en aquella oración impresionante, colocados en el presbiterio, a muy poca distancia de las
reliquias. Tanto Jesús como yo dirigimos una decena del rosario que se rezó en aquel momento. No
hay palabras para describir la emoción, pero la imagen imborrable que guardo de aquel instante es
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la de ver a Jesús orando de rodillas ante aquella urna con las reliquias de la maestra excepcional de
la confianza y el abandono en Dios.

Tras la operación, su recuperación fue rápida y prometedora, a tal punto, que en el verano
del 2004, participó en la peregrinación diocesana a Santiago de Compostela como un peregrino más
en  aquel  año  jacobeo.  Lamentablemente  no  pudo  terminar  su  peregrinación  pues  tuvo  que
interrumpirla por el fallecimiento de su padre.

Es cierto que la operación detuvo la agresividad de la enfermedad, pero no impidió que más
adelante se volviese a manifestar trasladada ahora al hígado. Aquí se abría ahora un nuevo frente de
lucha al que Jesús tuvo también que desafiar. Hubo otra operación más y, aunque la quimioterapia
no suele ser muy eficaz en el cáncer de hígado, Jesús se sometió a ella padeciendo los trastornos
que, los que no hemos pasado por ese tratamiento, no somos capaces ni de imaginar. Recuerdo
aquellos días en que, entre los signos visibles como la caída del pelo, etc. lo que más llamaba la
atención era la pérdida del color tan característico de su piel al que estábamos acostumbrados.

Fue durante una tregua en la batalla contra la enfermedad, cuando Jesús tuvo una de las
alegrías  más intensas  de su  vida.  El  30  de abril  de 2005,  en  el  momento  central  del  rito  de
ordenación diaconal, las manos del obispo se posaron sobre su cabeza, manifestando, de un modo
sacramental, por la acción del Espíritu Santo, el amor de predilección de Dios sobre él. Ese gesto
tan claro no dejaba lugar a dudas: Jesús era llamado por Dios a trabajar en su mies, a colaborar en la
extensión del Reino inaugurado por Cristo, configurándose al que “no ha venido a ser servido sino a
servir” (Mc 10, 45).

Aunque la enfermedad seguía latente, no alteró su entusiasmo y su entrega. Su amor a la
Iglesia siempre fue una constante a lo largo de su vida y el ejercicio de su ministerio diaconal
colmaba sus aspiraciones de compromiso y entrega. Nunca olvidaré en nuestras conversaciones la
pasión  que  manifestaba  en  su  trabajar  por  la  Iglesia,  su  amor  y  cuidado  en  la  liturgia,  su
preocupación porque todo quedase perfecto… Cuando me comentaba sus experiencias pastorales,
era palpable lo que disfrutaba en cada una de ellas, su dedicación, su entusiasmo. Exponía la fe con
convicción y alegría de creer.

En  sus  periódicas  visitas  al  médico  durante  mucho  tiempo  se  mantuvo  una  actividad
silenciosa de la enfermedad. Se manifestaba una actividad tumoral muy disminuida, pero siempre
presente y en algún momento se apreció que había alcanzado además, la cadena de ganglios del
mediastino,  pero  no  había  ninguna  sintomatología  nueva,  salvo  las  secuelas  dejadas  por  la
operación de páncreas.  El  color en su cara volvió a ser el  de antes,  el  propio de las personas
saludables. Durante mucho tiempo esto tuvo que dejar a los médicos un tanto asombrados. Lo sé,
porque más de una vez le preguntaron ¿pero,  usted no se siente nada? Y él respondía en cada
ocasión: “no doctor, salvo lo de la diabetes y los trastornos intestinales ya conocidos, yo me siento
bien”. No obstante, era un hecho que la enfermedad seguía presente y aunque no se notaba, ahí
seguía estando.

Surgió la posibilidad de un tratamiento que sería aplicable en Milán. Cuando Jesús lo supo
quiso intentarlo y tras superar una serie de obstáculos de toda índole, se sometió a él con esperanza.
No estaba dispuesto a perder una oportunidad más de combatir la enfermedad y aquí había un nuevo
frente.  Aunque  los  médicos  eran  muy  cautos  y  no  querían  hacerle  soñar  con  resultados
espectaculares, al menos, se pudo constatar, que este nuevo tratamiento incidió positivamente, y
aunque tampoco erradicó definitivamente la enfermedad,  durante un tiempo, los marcadores de
actividad tumoral mantuvieron un nivel aceptable.
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Durante  todo  el  proceso  de  su  enfermedad  Jesús  alternó  períodos  de  baja  laboral  con
reincorporaciones al trabajo. Su actividad docente como profesor de religión la retomaba cada vez
con su entusiasmo de siempre, pero fue en esta última etapa, cuando ya comenzaba a preocuparle
una baja tan prolongada. Pensaba mucho en los efectos que pudiese tener una ausencia demasiado
alargada de su centro de trabajo, pero uno siempre trataba de desviarle este pensamiento.

Estos últimos meses de su vida, fueron también de lucha, pero a él esta vez le parecía que
los médicos no querían hacer lo suficiente. Jesús quería seguir combatiendo, pero a veces me decía
que los médicos le daban a entender que ya se había hecho todo lo posible, y sin mencionarme la
palabra desahucio, me la daba a entender. La elevación de los niveles de marcadores ya resultaba
ser más preocupante. Fue por eso que él quiso una vez más repetir el tratamiento de Milán, pero
mientras tanto el médico español le sugirió la posibilidad de un tratamiento con inmunodepresores
en pastillas que parecía ser efectivo. En uno de mis mensajes os comenté a vosotros todos estos
detalles que no repito ahora, pero este último intento de Milán no obtuvo una respuesta como la que
Jesús  deseaba.  Le  sugirieron  al  final  que  continuase  con  el  último  tratamiento  que  le  estaba
aplicando su médico pues parecía bien encaminado.

Estos últimos meses fueron más difíciles para Jesús. No sabemos si por efectos secundarios
del  tratamiento  o si  debido  a  que la enfermedad  seguía  avanzando,  él  comenzó a  sentir  otras
molestias además de las ya conocidas: un dolor que él describía como desplazándose a lo largo de
toda su espalda y un cansancio fuera de lo común que lo obligaba a sentarse de vez en cuando
mientras caminaba. No era normal en Jesús y una vez más tuvo que pedir la baja laboral. Transcribo
aquí un comentario del amigo Miguel Angel que describe con exactitud su modo de asumir esta
última etapa: “En sus últimos meses de vida, cuando la enfermedad se cebaba en su carne, el dolor
fue para él  una magnífica escuela de caridad. Siendo él  una persona de bondad innata, pude
percibir cómo se esforzaba en brindar a todos un trato si cabe aún más afable y exquisito. Y no lo
hacía al modo del "mal estudiante de última hora", puesto que su súbita partida al Infinito nos
sorprendió a todos, incluso a él, que apenas seis horas antes de morir estaba haciendo conmigo
planes para el futuro”.

No obstante, su actividad diaconal en su parroquia de San Miguel de Las Rozas, la siguió
desempeñando. En ello tuvo mucho que ver Cristina que lo estuvo trasladando todo el tiempo en el
coche para que no tuviese que depender del transporte público. En esto y en muchas más cosas,
Cristina es un gran exponente de la colaboración de la esposa en el ministerio diaconal.

Jesús se nos ha ido, como de puntillas, como quien parte en silencio. Él no se encontraba
atravesando esas etapas de gravedad, características de su enfermedad, que de cierta manera nos
preparan a todos para una partida próxima. Habiendo transcurrido bien la fiesta de San José y Día
del Padre, esa noche Jesús hizo lo que solía hacer casi siempre: irse a la cama muy tarde. Tenía esa
costumbre desde hacía tiempo pues no solía tener un sueño muy prolongado, y estar despierto en la
cama él me decía que le provocaba angustia. Por tanto se acostaba tarde, cuando ya los demás en
casa llevaban algunas horas durmiendo. A eso de las 11 de la noche hubo una llamada para él: era
Paqui, la esposa de Miguel Angel, para comentarle algo. También se puso Miguel Angel al teléfono
y continuó la conversación. Cuán lejos estaban ellos de imaginar que hablaban con él por última
vez… Esa noche no sabemos qué pasó, pero el domingo 20 de marzo por la mañana fue descubierto
en el suelo de la cocina ya sin vida. Por la posición en que fue encontrado y la ausencia de golpes,
no parecía que cayó bruscamente, sino como el que se va deslizando hasta caer en el suelo en un
sueño profundo…

Es esta la palabra que Cristo emplea para definir la muerte: siempre se expresa de ella en
términos de sueño. Así dice cuando va a la casa de Jairo: “la niña no está muerta, está dormida”(Mt
9, 24). Lo mismo en el caso de su amigo: “Lazaro no está muerto, está dormido”(Jn 11, 11). Bien
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sabe Cristo que lo ocurrido en este querido hermano no es la muerte. Para Cristo la auténtica muerte
es la eterna, aquella en la que Dios no está, de la cual ha venido a rescatarnos…

Según me comenta Miguel Angel “sólo unos días antes acababa de terminar una novena a
San José, Patrón de los que "terminan bien sus deberes". Este es sin duda un delicioso detalle
maternal de nuestra Señora, quien -como hacen las esposas hacendosas- puso a trabajar a su
marido para culminar un buen encargo celeste”.

Ante esta partida de Jesús, después de todo lo que hemos orado por él, ¿qué podemos decir?
¿Acaso podemos pensar que nuestras oraciones no han sido escuchadas? ¿Acaso tenemos derecho a
sentirnos defraudados? Aunque ese parezca ser el resultado final, yo no afirmaría lo mismo. Tras el
primer diagnóstico, recuerdo haberlo consultado con mis dos cuñados médicos y ambos me dieron
una respuesta demoledora: sería cuestión de unos pocos meses… Recuerdo que en medio de todo
ese tiempo transcurrido, en una de nuestras reuniones diaconales en la que yo no estuve presente,
Jesús mismo dijo que el médico le había comentado que solamente le quedaba un año de vida…
Han pasado ¡casi  8  años!  desde entonces  y  tanto mis cuñados,  como seguramente  los propios
médicos que han tratado a Jesús durante todo ese tiempo, seguirán desconcertados.

Para mí hace mucho tiempo que el milagro fue hecho y nuestras oraciones fueron todas
escuchadas. Por tanto en esta última etapa de crisis de la enfermedad, en mi oración yo pedía al
Señor: “repite los prodigios que ya has obrado en él”. Es cierto que no se ha tratado de uno de esos
milagros espectaculares que se pueden llevar a una causa de canonización, pero no podemos dejar
de considerar que Dios le concedió algo que Jesús deseaba: poder seguir cuidando de Andrés por
más tiempo. Jesús quería participar en la Primera Comunión de Andrés y esto le fue concedido,
pero además le fue concedido participar en su Confirmación hace muy poco. Dios siempre nos
concede por encima de lo que esperamos.

En su caso podríamos aplicar perfectamente la reflexión que Benedicto XVI hace sobre la
oración de Jesucristo en el Huerto de los Olivos en cuanto a si fue escuchado o no por el Padre:
Dios libró a Su Hijo de la muerte pero resucitándolo tras haber pasado por ella.  Dios siempre
atiende a nuestras oraciones pero responde de un modo diferente al esperado que supera todas
nuestras expectativas. Por eso, ante el hecho triste de la partida de nuestro hermano diácono Jesús,
nuestra mirada se dirige al Padre en continua acción de gracias por habérnoslo dado, por haber
compartido  nuestra  vida  con  él,  por  todos  los  dones con  que  lo  enriqueció  y  que  nos  han
enriquecido a nosotros, por haberlo elegido al ministerio diaconal, incluso por habérselo llevado de
este  modo  inesperado  ahorrándole  más  sufrimientos  y angustias.  Con  nuestra  mirada  siempre
proyectada hacia el futuro y con la certeza de nuestro reencuentro con él en la vida eterna, digamos
con fe: ¡Sea el Señor bendito y alabado por los siglos! Amén

Volver
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letteraria della Comunità del diaconato in Italia Direzione - Redazione - Amministrazione
Viale Timavo n. 93 - 42100 Reggio Emilia tel. e fax 0522/406888

È l’unica Rivista pubblicata in Italia Rivolta a tutti coloro che intendono riflettere sull’identità del ministero
diaconale. Quest’anno abbiano deciso di non aggiornare il costo dell’abbonamento perchè contiamo di avere
ancora la vostra fiducia: questo è per noi un forte incoraggiamento a continuare il nostro lavoro. Verranno
pubblicati sei numeri a cadenza bimestrale che, in continuità con il tema dell’annata scorsa, approfondiranno
l’argomento:  Servire  il  Vangelo  per  educare  alla  diaconia , tenendo  conto  anche  degli  Orientamenti
pastorali della CEI per il decennio 2010/2020 su “Educare alla vita buona del Vangelo”.

Abbonamento per il 2011

Italia: annuale (6 fascicoli) EE 33,00
una copia (anche arretrata) EE 7,00
numero doppio EE 13,00

Estero: annuale (6 fascicoli) EE 40,99
una copia (anche arretrata) EE 8,50
numero doppio EE 14,00

Abbonamento+iscrizione Associazione
Comunità del diaconato 2011

€ 40,99 (30,99 + 10,00)
c/c postale 14284426

e.mail:  diaconatoinitalia@libero.it   http://www.comunitadiaconato.it

Titolo dell’annata: Servire il Vangelo per educare alla diaconia

n. 166 Genn/Febbraio: Un impegno dal Convegno di Verona: ridare speranza ad ogni fragilità umana
n. 167 Marzo/Aprile: La sfida educativa: scuola e famiglia

n. 168 Maggio/Giugno: Per una nuova evangelizzazione: il volto missionari o della Chiesa oggi
n. 169 Luglio/Agosto: Una diaconia solidale, per un paese solidale

n. 170/171 Settembre/Dicembre: Atti del Convegno Nazionale del 2011
Volver

ASPECTOS JURÍDICOS

El episcopado chileno presenta el protocolo ante denuncias contra clérigos
Y crea un consejo para dirigir políticas de prevención de abusos sexuales

Santiago, Chile, 27 abril de 2011 (Agencia Zenit)

La Conferencia Episcopal de Chile ha presentado el Protocolo ante Denuncias contra Clérigos por
abusos de menores, y ha anunciado la conformación del Consejo que se encargará de dirigir políticas de
prevención de abusos sexuales, como asimismo de ofrecer ayuda a las víctimas.

El obispo auxiliar de Valparaíso y secretario general de la Conferencia, monseñor Santiago Silva,
explicó que para los obispos es una obligación proteger a los menores y evitar el abuso sexual, un deber que
emana de la misión y del ejemplo que les dio el propio Jesucristo, en cuyo nombre sirven.

"Queremos hacer cuanto sea necesario -con caridad, pero con justicia- para evitar los males que
provienen de las graves faltas que algunos ministros de la Iglesia pueden cometer contra los más pequeños y
particularmente las relacionadas con el sexto mandamiento del Decálogo, que ofenden a Dios, causan un
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gravísimo daño a la unidad de la Iglesia y escandalizan al Pueblo de Dios, particularmente a los más amados
de Jesús, los más pequeños y los más pobres, a la par que representan un profundo atentado al bien común",
añadió monseñor Santiago Silva.

Reiterando que no hay lugar en el sacerdocio para quienes abusan de menores, y no hay pretexto
alguno que pueda justificar este delito, el secretario general del episcopado expresó que "es total nuestro
compromiso de velar incesantemente porque estos gravísimos delitos no se repitan".

El Protocolo

El Protocolo aprobado por los Obispos actualiza un texto similar del año 2003, a partir de las nuevas
normas de la Santa Sede y de las experiencias vividas por la Iglesia en Chile. Según explicó el portavoz de la
Conferencia, Jaime Coiro, entre las principales novedades, el documento amplía la posibilidad de recibir
"noticias" (no sólo denuncias formales firmadas por escrito) y promueve que todas ellas sean investigadas, a
fin de comprobar su verosimilitud. 

El  documento afirma que para realizar la investigación previa podría ser designada una persona
distinta del Promotor de Justicia, también un laico o laica con la debida preparación.

Reduce en forma importante la exigencia de formalidades que pudieran redundar en atraso de la
causa, y se enfatiza la necesidad del acompañamiento a las eventuales víctimas.

Por su parte, la abogada Ana María Celis subrayó que entre las materias que se abordan por primera
vez, el Protocolo destaca la necesidad de investigar aunque haya prescrito el delito. También propone un
abanico de medidas posibles a adoptar frente a denuncias, y especifica el procedimiento para el envío de la
información a la Congregación para la Doctrina de la Fe, de la Santa Sede.

Como consecuencias de las normas recientes de la Santa Sede, el Protocolo recoge la ampliación del
plazo de prescripción así como la posibilidad de derogarla, de este modo se facilita el esclarecimiento de la
verdad y la justicia. 

El texto aprobado por los Obispos es claro en sus referencias al respeto y debida colaboración con
los procesos ante los tribunales de la República, recordando la obligación incluso jurídica de denunciar
cuando  se  ejercen  ciertas  funciones,  por  ejemplo  en el  caso  de  los  directores  de  establecimientos
educacionales.

Jaime Coiro apuntó que, "en síntesis,  el  Protocolo promueve que desde la Iglesia  se facilite la
investigación de todos los hechos que lleguen a conocimiento de las autoridades eclesiásticas, en un tiempo
razonable, sin exigir demasiadas formalidades y acogiendo la colaboración de los laicos".

Organismo para acompañamiento a las víctimas y prevención de abusos

Otro anuncio que la Iglesia  hizo público este martes es la creación del  Consejo nacional  de la
Conferencia Episcopal  de  Chile  para  la  Prevención  de Abusos  contra  Menores  y  Acompañamiento  de
Víctimas.

Este organismo dependerá directamente del  Comité Permanente de la  Conferencia Episcopal,  y
tendrá como tarea proponer, orientar, supervisar y evaluar sus políticas de prevención de abusos sexuales y
de ayuda a las víctimas, las que serán implementadas en cada diócesis. Su misión no quedará circunscrita
solamente a los casos relativos a clérigos, sino que su labor estará abierta como un servicio a la sociedad en
su conjunto, para colaborar en la superación de este grave problema.

El Consejo será presidido por monseñor Alejandro Goic, obispo de Rancagua y vicepresidente de la
Conferencia Episcopal.

Lo integrarán, además, las siguientes personas:
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- Monseñor Juan Ignacio González, obispo de San Bernardo;
- Señorita Ana María Celis, abogada y doctora en Derecho Canónico;
- Señora María Elena Pimstein, abogada;
- Señora Pilar Ramírez, de la diócesis de Talca, directora de la Comisión Nacional de la CECh para la
  Infancia Vulnerada;
- Presbítero Fernando Ramos, Rector del Seminario Pontificio Mayor de Santiago; y
- Presbítero Juan Francisco Pinilla, Vicario para la Educación de Santiago.

Una vez constituido este Consejo y elaboradas sus pautas de trabajo, éstas serán hechas públicas.

- Texto Protocolo ante Denuncias contra Clérigos por abusos de menores (documento PDF)
Volver

RECURSOS PASTORALES

“L'Osservatore Romano” lanza su nuevo sitio web
Se aventura “con confianza en la red global”

Ciudad del Vaticano, 18 de abril de 2011 (Agencia Zenit)

Con motivo del comienzo del séptimo año del pontificado de Benedicto XVI, que se celebra este
martes, 19 de abril, L'Osservatore Romano inaugurará su nuevo sitio web, “aventurándose así con confianza
en la red global.

“Apoyado eficazmente por el Servicio Internet Vaticano y por la sociedad informática Everett, el
periódico de la Santa Sede será así accesible en sus diversas ediciones (además del diario, las semanales en
italiano, inglés, alemán, francés, español, portugués y la mensual en polaco)”, recuerda en su edición de hoy.

Para las ediciones semanales y mensual “será posible activar en seguida suscripciones electrónicas”,
mientras que “el acceso al diario – en la red durante la tarde (hora de Roma), es decir, inmediatamente
después de la publicación y antes de que llegue a los quioscos – será gratuito hasta el próximo 31 de agosto
(las suscripciones se activarán el 1 de septiembre)”.

Los textos estarán disponibles en italiano y progresivamente en otros idiomas, partiendo del inglés,
en www.osservatoreromano.va.

El primer número de  L'Osservatore Romano salió en Roma el 1 de julio de 1861, pocos meses
después de la proclamación del Reino de Italia (17 de marzo del mismo año). La publicación retomaba el
nombre de una publicación privada anterior, publicada del 5 de septiembre de 1849 al 2 de septiembre de
1852, dirigida por el abad Francesco Battelli y financiada por un grupo católico legitimista francés. 

Los primeros números se componían de cuatro páginas. A finales de 1861, se eliminó el subtítulo
“diario político-moral”, y aparecieron bajo la cabecera los lemas “unicuique suum” y “ non praevalebunt”,
aún presentes. 

En los inicios, L'Osservatore Romano no tenía una sede propia, y los primeros redactores trabajaban
en la tipografía en la que se imprimía el diario. Desde 1862 la redacción se colocó en el palacio Petri en la
plaza de los Cruciferios, donde en seguida se implantaría la tipografía propiamente. El primer número se
imprimió el 31 de marzo, fecha en la que a la cabecera se añadió la frase Giornale quotidiano [periódico
diario, n.d.t.]. 

En  la  primera  década  de  vida,  el  periódico  dedicó  mucho  espacio  a  los  temas  de  política
internacional, incluyendo la “Cuestión romana”. Casi nunca, con todo, se discutían problemas puramente
políticos, sino que se trataba más bien la justicia o injusticia de los actos públicos y sus consecuencias para la
religión católica y para la moral de la sociedad. 
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Con la Brecha de Porta Pia (20 de septiembre de 1870),  L'Osservatore Romano pasó de órgano
“semi oficial” del Estado Pontificio a ser un diario de oposición dentro del Reino de Italia.

En esos años fue confiscado muchas veces, pero los redactores continuaron luchando, e incluso
pronto  L'Osservatore Romano comenzó a sustituir  al  “Giornale  di  Roma,  el  órgano oficial  del  Estado
Pontificio, en la comunicación de noticias oficiales que afectaban a la Iglesia.

Todo ello se hizo más evidente durante el pontificado de León XIII, que adquirió la propiedad del
diario y que desde 1885 hizo de él el órgano de información de la Santa Sede.

Volver

CURIOSIDADES

Por primera vez, un artículo de periódico entra en la liturgia
Publicados los textos del Breviario en la memoria del Beato Lolo

Ciudad del Vaticano, 13 de abril de 2011 (Agencia Zenit)

Por primera vez, un artículo de periódico ha pasado a formar parte de la Liturgia de las Horas, la
oración de la Iglesia. 

La Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos ha aprobado que el 3 de
noviembre, día de la memoria litúrgica de Manuel Lozano Garrido, conocido como Lolo, periodista español
discapacitado y durante años ciego, beatificado el 12 junio de 2010, se lea en el Oficio de Lectura uno de sus
artículos periodísticos.

Según ha informado a ZENIT el padre Rafael Higueras, postulador de la causa de canonización de
Lolo, la segunda lectura escogida para quienes celebren en ese día su memoria litúrgica (en la diócesis de
Jaén)  corresponde a  un  artículo  publicado  en  la  agencia  Prensa  Asociada,  el  día  8  de  abril  de  1963,
republicado por al menos 7 periódicos en esas fechas.

Se trata de una "Oración ante una mano agujereada", escrita cuando Lolo descolgó el crucifijo que
tenía en la cabecera de su cama, pues estaba flojo uno de los clavos de las manos. 

"La verdad es que nunca, Jesús, me he visto tan cerca de tu figura. Tan juntos estamos que se me ha
ocurrido que el ventanal de tus manos son unas buenas lentes, las mejores, para ver y certificar la verdad del
mundo", escribía el periodista que estaba casi totalmente paralizado.

El resto del artículo es una visión del mundo a través de las manos perforadas del crucificado por
amor. 

"Lo que se ve es un mundo como en vilo y, como lo estamos viendo desde una ventana redonda, se
nota enseguida la verdad del ofertorio tuyo con los hombres, esa sensación de un cielo con peldaños por el
que suben todos dándole el brazo a un hermano mayor", escribía Lolo.

Como indica la breve reseña biográfica que introduce el Oficio de Lectura Manuel Lozano Garrido
"nació en Linares (Jaén) el 9 de agosto de 1920. Perteneció a la Acción Católica y con 16 años expuso su
vida por distribuir la Eucaristía en los años de la persecución religiosa, motivo por el que fue encarcelado". 

"Durante más de 28 años sufrió a causa de la enfermedad que lo llevó a la parálisis total y a la
ceguera.  Supo superar  sus  dolores  con alegría,  profunda oración  e  intensa  vida  de  fe,  dedicándose al
periodismo y siendo un fecundo escritor". 

"Fundó la obra pía "Sinaí: grupos de oración por la prensa". Murió en Linares el 3 de noviembre de
1971".
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Más información en  http://www.amigosdelolo.com Los textos de la Liturgia de las Horas pueden
leerse en http://www.zenit.org/article-38948?l=spanish 

Volver

POESÍA

El tricentenario ya comenzó

Diác. Miguel Ángel Herrera Parra
Referente Nacional del CIDAL en Chile

Santiago, Chile, 6 de abril de 2011
miguelangel.herreraparra@gmail.com

En este bicentenario,
con tantas bullailusiones,
del liberal cavernario,

ya no se ven las misiones.

La misión del pueblo entero,
es luchar para comer,
en un angosto sendero,

donde no hay paz, ni placer.

La misión de los chilenos,
es construir un país,

grande, como nuestros sueños,
solidario, en su raíz.

Celebrar la vida digna,
anfitriones verdaderos,
de la sonrisa que pinta,

sin “santos” faranduleros.

No me digan que son buenos,
los que acaparan el pan,

en mansiones, tan risueños,
vendiendo siempre su paz.

Abominables señores,
que se nutren de la vida,
de los esfuerzos mejores,
de los pobres y su herida.

Yo ya me puse a sembrar,
las bases de un mundo nuevo,
y no vengo a deslumbrar,
potenciando a mi relevo.

Para hijos, para nietos,
¡el tricentenario ya comenzó!

para hijas, para nietas,
¡el tricentenario ya comenzó!
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EDICIONES DE ESTE INFORMATIVO

EDICIONES ANTERIORES

1, 2007 08 15
2, 2007 08 29
3, 2007 09 12
4, 2007 09 26
5, 2007 10 10
6, 2007 10 24
7, 2007 11 07
8, 2007 11 21
9, 2007 12 05
10, 2007 12 19
11, 2008 01 02
12, 2008 01 16
13, 2008 01 30
14, 2008 02 13
15, 2008 02 27
16, 2008 03 12

17, 2008 03 26
18, 2008 04 09
19, 2008 04 23
20, 2008 05 07
21, 2008 05 21
22, 2008 06 04
23, 2008 06 18
24, 2008 07 02
25, 2008 07 16
26, 2008 07 30
27, 2008 08 13
28, 2008 08 27
29, 2008 09 10
30, 2008 09 24
31, 2008 10 08
32, 2008 10 22

33, 2008 11 05
34, 2008 11 19
35, 2008 12 03
36, 2008 12 17
37, 2008 12 31
38, 2009 01 14
39, 2009 01 28
40, 2009 02 18
41, 2009 03 04
42, 2009 03 18
43, 2009 04 29
44, 2009 05 13
45, 2009 05 27
46, 2009 06 10
47, 2009 06 24
48, 2009 07 15

49, 2009 08 05
50, 2009 08 19
51, 2009 09 09
52, 2009 09 23
53, 2009 10 14
54, 2009 10 28
55, 2009 11 18
56, 2009 12 09
57, 2009 12 30
58, 2010 01 20
59, 2010 02 10
60, 2010 03 03 
61, 2010 03 24
62, 2010 04 14
63, 2010 05 05
64, 2010 05 26

65, 2010 06 16
66, 2010 07 14
67, 2010 09 02
68, 2010 10 06
69, 2010 11 04
70, 2010 12 01
71, 2011 01 05
72, 2011 01 19
73, 2011 02 02
74, 2011 02 16
75, 2011 03 02
76, 2011 04 06
77, 2011 05 04
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PRÓXIMA EDICIÓN

78, 2011 06 08
Volver

MENSAJES/COMENTARIOS

Por países y diócesis

Uruguay

Montevideo. Comparto la noticia del fallecimiento del Diácono Permanente Ricardo Fraga a los 77
años de edad.  Damos gracias a Dios por sus 52 años de fidelidad matrimonial y sus 12 años de servicio
como diácono en la Iglesia que peregrina en Montevideo.

Hoy a las 13 hrs con la presencia de muchos hermanos en el diaconado, con innumerables laicos y
laicas de la comunidad de Nuestra Sra. del Rosario y Santo Domingo, comunidad de servicio de Ricardo, y la
presencia de los Padres Dominicos Edgardo y Carlos y el Presbítero Richard Arce, celebramos la Eucaristía
de cuerpo presente por el eterno descanso de nuestro hermano, rezamos por su familia y pedimos que su
entrega sea recompensada por el Dueño de la mies. Diác. Jorge Vargha, 11 de abril de 2011.

Montevideo. A todos mis hermanos en el diaconado: ante la imposibilidad material de acompañar
personalmente la Eucaristía en la que celebramos la pascua de Ricardo, quiero hacer llegar a todos, y en
especial a su esposa y su familia, el acompañamiento espiritual. Hemos venido pidiendo por Ricardo, y ahora
rogamos que esté diaconando junto al Señor en la vida plena. Lamentamos que, por razones de salud, por
todos conocidas, no podamos estar presentes, pero espiritualmente los acompañamos y oramos juntos. Un
abrazo en Cristo. Diác. Milton Iglesias.

Volver 

INFORMACIÓN SOBRE EL CIDAL

Qué es el CIDAL
 

El Centro Internacional del Diaconado de América Latina (CIDAL) es una sección del CID que tiene
por objetivo:

• acompañar el desarrollo del diaconado permanente en este continente, atendiendo a la idiosincrasia de
los países que lo conforman;

• ser un medio que facilite la comunicación, la difusión de noticias sobre la realización de eventos, la
divulgación de aquellos recursos que se consideren de interés diaconal, como páginas web, boletines
informativos, planes de estudios para la formación inicial o permanente y el intercambio de opiniones;

• Pueden dirigir sus comentarios a los responsables del CIDAL que figuran más abajo.

• El CIDAL goza de la confianza y del apoyo del CELAM y está abierto para recibir aportes y sugerencias
en orden a enriquecer la vida y el ministerio de los diáconos, bajo la mirada maternal de la Virgen de
Guadalupe. 

Volver

¿Qué es el CID? 

El Centro Internacional del Diaconado (CID) es una asociación privada de fieles aprobada por el
Obispo de Freiburgo en los días del Concilio Vaticano II. Actualmente depende de la Diócesis de
Rottemburg-Stuttgart, donde tiene su sede, se rige conforme a los cánones 321–326 del Código de Derecho

27



Canónico y a sus propios estatutos y cuenta con el apoyo de la Conferencia Episcopal Alemana
(http://idz.drs.de).

El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) ha contado siempre con la asistencia del CID
desde el primer encuentro continental sobre diaconado permanente, celebrado en San Miguel, Buenos Aires,
Argentina, poco después de concluido el Concilio Vaticano II, del 19 al 25 de mayo de 1968, al que fuera
invitado su Presidente, Hannes Kramer. Desde entonces, ha habido una estrecha relación entre el CID y el
CELAM, a través de su Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM).

Volver

Quiénes dirigimos el CIDAL

La directiva del CID, al crear el CIDAL el 1º de abril de 2006, nombró y confió su puesta en marcha
a los Diáconos que integramos el Equipo de Asesores del Departamento de Vocaciones y Ministerios del
CELAM hasta el año 2010:

Por los Países de Centro América y el Caribe:

o Diác. Rafael Tejera, de República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com) 

Por los Países Bolivarianos:

o Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com) 

Por los Países del Cono Sur Latinoamericano:
 
o Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br) 
o Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar)

Volver

Para contactarse con nosotros

Ud. puede remitirnos noticias, propuestas, comentarios, consultas de interés diaconal a cualquiera de
las direcciones arriba mencionadas, o bien a:

o Vía mail: informativo@cidalweb.org
o Vía postal: Secretaría del CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires Argentina.

Referentes Nacionales del CIDAL

Alemania Diác. Esteban Rojas e.rojas@gmx.de 
Antillas Diác. Michael James mikejames@aecrc.org
Argentina Diác. José Espinós espinosjose@hotmail.com 
Bolivia Diác. José Iglesias josewalter75@latinmail.com 
Brasil Diác. José Durán y Durán jduranduran@oi.com.br 
Canadá y EEUU Diác. Norberto Cambre ncambre@cogeco.ca
Chile Diác. Miguel Angel Herrera Parra miguelangel.herreraparra@gmail.com 
Colombia Diác. César Elpidio Restrepo Correa ceresco67@yahoo.com.mx 
Costa Rica Diác. Federico Cruz Cruz fedecruz_99@yahoo.com 
Cuba Diác. Miguel Angel Ortiz Corrales diaconomigue12@arzcamaguey.co.cu 
Ecuador Diác. Víctor Loaiza Castro vloaiza@gye.satnet.net 
España Diác. Gonzalo Eguía Cañón gonzaloeguiac@hotmail.com 
Francia Diác. Yves Brisciano yves.brisciano@wanadoo.fr
Guatemala Diác. Mauro Albino albino@donottorino.org
Holanda Diác. Rob Mascini rmascini@kpnplanet.nl
Italia Diác. Enzo Petrolino epetrolino@libero.it
México Diác. Ing. Carlos Jiménez de la Cuesta Oterocarlosjdelac@mexis.com
Panamá Diác. Víctor Berrío Anderson vberrioa@yahoo.com
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Paraguay Diác. Pablo Espinola Ruiz pabloespruiz@yahoo.com.ar 
Puerto Rico Diác. José Antonio Nevárez Cruz joseanevarez@yahoo.com
República Checa Diác. Jirí Palacký palackyj@upcmail.cz
República Dominicana Diác. Rafael Tejera diaconosdominicanos@gmail.com 
Sudáfrica Diác. Gregory Garnie greggarnie@gmail.com
Uruguay Diác. Milton Iglesias Fascetto miltoniglesiasf@gmail.com 
Venezuela Diác. Dr. Ludwig Schmidt lschmidt01@gmail.com 

Referentes Diocesanos del CIDAL

En Argentina

- Arquidiócesis de Corrientes Diác. Oscar Adolfo Vallejos ovallejos@invico.gov.ar
- Diócesis de Concepción Diác. José Frontini diacfrontini@yahoo.com.ar 
- Diócesis de Cruz del Eje Diác. Angel Lasala angellasala2002@yahoo.com.ar
- Diócesis de Morón Diác. Enrique Fraga García enriquefraga@yahoo.com
- Diócesis de San Martín Diác. Norberto Oscar Castaño norocas.sanmartin@gmail.com
- Diócesis de Río Cuarto Diác. Osmar Antonio Núñez osmarnu27@hotmail.com

En Ecuador

- Diócesis de Ambato Diác. Jorge Grijalva Grijalva Salazar jgrijalvasalazar@hotmail.com
- Diócesis de Cuenca Diác. José Astudillo josepastudillo@hotmail.com

En Puerto Rico

- Diócesis de Caguas Diác. Rafael Torres Chávez rtorreschavez@gmail.com;

En República Dominicana

- Arquidiócesis de Santo Domingo Diác. Juan González Brito juang@codetel.net.do

En Uruguay

- Arquidiócesis de Montevideo Diác. José Piña josepina@adinet.com.uy
- Arquidiócesis de Montevideo Diác. Jorge Varghas giuri@adinet.com.uy
- Diócesis de Canelones Diác. Roberto F. Pérez Fernándezdiacroberto@adinet.com.uy
- Diócesis de Maldonado Diác. Richard López richardlopez_62@hotmail.com
- Diócesis de Mercedes Diác. Luis Carro licarro@adinet.com.uy
- Diócesis de Minas Diác. Fausto Castagno casalex@adinet.com.uy
- Diócesis de Salto Diác. Ramón Melo ramelo@adinet.com.uy 
- Diócesis de San José Diác. Rubén Velázquez fliavelazquez@gmail.com

En España

- Arquidiócesis de Barcelona Lic. Montserrat Martínez    montserratm25@gmail.com
- Arquidiócesis de Madrid Diác. Francisco José García-Roca Lópezlerchundiong@hotmail.com;
- Arquidiócesis de Mérida-Badajoz Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net
- Arquidiócesis de Pamplona-Tudela Diác. Fernando Aranaz aranaz1@ono.com
- Arquidiócesis de Sevilla Diác. Andrés Cebrino acebrino@gmail.com

Diác. Alberto Álvarez Pérez albertoalvarez49@gmail.com
- Arquidiócesis de Valencia Diác. Pepe Rodilla jrodilla@ono.com
- Arquidiócesis de Valladolid Diác. Patricio Fernández patifernandez13@hotmail.com
- Diócesis de Bilbao Diác. Gonzalo Eguía Cañón gonzaloeguiac@hotmail.com
- Diócesis de Cadiz-Ceuta Diác. Lucio Victorino Osta leocalre@telefonica.net
- Diócesis de Coria-Caceres Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net
- Diócesis de Getafe Diác. Ramón Saá rsaaechevarria@gmail.com
- Diócesis de Huelva Diác. Juan Romero romerojuan@telefonica.net
- Diócesis de Jerez de la Frontera Diác. Felipe Bononato Saez felipebononato@hotmail.com
- Diócesis de Málaga Diác. Francisco Clemente pacoclemente@diocesismalaga.es
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- Diócesis de Orihuela-Alicante Diác. Manuel Cosme García manuelcosme@terra.es
- Diócesis de Palencia Diác. Ton Broekman tbroekman_xz@ono.com
- Diócesis de Plasencia Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net
- Diócesis de Sant Feliu De Llobregat Diác. Albert Tort tortchercoles@telefonica.net
- Diócesis de Segorbe-Castellón Diác. Pasqual Andrés pasaqui7@hotmail.com
- Diócesis de Terrassa Diác. Antonio Macaya tonimacaya@gmail.com
- Diócesis de Vitoria Diác. Fidel Molina fidelcrv@euskalnet.net
 
Coordinador del Informativo Diác. Lic. José Espinós espinosjose@hotmail.com

Páginas web que exponen esta edición y las anteriores

- En Brasil: Comissão Nacional dos Diáconos www  .cnd.org.br   
- En Alemania: Centro Internacional del Diaconado http://idz.drs.de
- En Holanda: Para la Promoción del diaconado internacional http://www.roosendaalgroup.com/CIDAL.html 

Volver

Destinatarios de este Informativo

• Este Informativo tiene como principales destinatarios:
 

o A los diáconos permanentes que buscan informarse y enriquecer su formación, vida y ministerio; 
o A los aspirantes y candidatos que se forman para el Orden del Diaconado; 

o A los obispos, a sus vicarios y delegados para el área diaconal, a los directivos y docentes de los centros
formadores de diáconos;

o A los sacerdotes, especialmente los párrocos que tienen a su cargo alguna responsabilidad en la formación
de estos clérigos o se ven acompañados por ellos;

o A las esposas, los hijos y demás familiares de diáconos y candidatos;
o A los consagrados de ambos sexos y a los demás fieles católicos que deseen profundizar en el

conocimiento sobre este ministerio de la Iglesia;
o A los fieles de otros ritos que, con actitud dialogante, deseen compartir sus puntos de vista. 

• Se distribuye gratuitamente desde la sede del Centro Internacional del Diaconado de América Latina
(CIDAL): Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina.

• Las noticias de este servicio pueden ser reproducidas parcial o totalmente, citando la fuente. Los datos
que usted proporcione no se utilizarán bajo ninguna circunstancia con otro fin. En ningún caso serán
cedidos a terceros.

• Para suscribirse gratuitamente, para solicitar cambios de direcciones electrónicas o para cancelar
suscripciones, diríjase a informativo@cidalweb.org

En lengua portuguesa

O que é o CIDAL?
  

O Centro Internacional do Diaconado Permanente da América Latina (CIDAL) é una sessão do CID
que tem como objetivo:

1. Acompanhar  o  desenvolvimento  do  diaconado  permanente  neste  continente,  atendendo  às
peculiaridades de cada país;

2. Ser um meio que facilite a comunicação, a difusão de notícias sobre a realização de eventos, a
divulgação  de  meios  que  se  considerem  de  interesse  diaconal,  como  páginas  web,  boletins
informativos, planos de estudos para a formação inicial e permanente e troca de opiniões;
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3. O CIDAL goza da confiança e do apóio do CELAM e está aberto para receber contribuições e
sugestões que venham enriquecer a vida e o ministério dos diáconos, sob o olhar materno da Virgem
de Guadalupe. 

Volver

O que é o CID? 

O Centro Internacional  do Diaconado (CID) (http://idz.drs.de) é uma associação privada de fiéis
aprovada pelo bispo de Friburgo nos dias do Concílio Vaticano II.  Atualmente depende da Diocese de
Rottemburg-Stuttgart,  onde tem sua sede,  rege-se conforme os cânones 321-326 do Código  de Direito
Canônico e seus próprios estatutos e conta com o apóio da Conferência Episcopal Alemã.

O Conselho  Episcopal  Latino-americano  (CELAM)  sempre  teve  a  assistência  do  CID  desde o
primeiro  encontro  continental  sobre  diaconado  permanente,  celebrado  em  São  Miguel,  Buenos  Aires,
Argentina, de 19 a 25 de maio de 1968, onde participou como convidado o então Presidente do CID, Hannes
Kramer. Desde aquela época sempre existiu uma estreita relação entre o CID e o CELAM, através do seu
Departamento de Vocações e Ministérios (DEVYM).

Volver

Informativo do CIDAL

O CIDAL publica quinzenalmente um Informativo on-line.

Este Informativo tem como principais destinatários: Diáconos permanentes, aspirantes e candidatos,
bispos, presbíteros, diretores e professores das escolas diaconais e encarregados da formação permanente;
esposas, filhos e demais membros das famílias dos diáconos e candidatos; consagrados (as); fiéis de outros
ritos que em atitude de diálogo, desejem compartilhar seus pontos de vista.

É distribuído gratuitamente desde a sede do CIDAL: Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina.
Para fazer assinatura gratuita, solicitar mudança de endereço eletrônico ou para cancelar a assinatura, dirija-
se a informativo@cidalweb.org

As notícias deste serviço podem ser reproduzidas parcial ou totalmente desde que seja citada a fonte.
Os dados  que nos  envie  serão  utilizados  apenas  com esta finalidade.  Em caso algum serão cedidos a
terceiros.

Volver

Quem dirige o CIDAL?

A Diretoria do CID quando criou o CIDAL,  o dia  1º de abril  de 2006,  nomeou e confiou sua
organização  aos  Diáconos  que  compõem  a  Equipe  de  Assessores  do  Departamento  de  Vocações  e
Ministérios do CELAM até o ano 2010.

Para os Paises de Centro América e o Caribe:
- Diác. Rafael Tejera, da República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com)

Para os Paises Bolivarianos:
- Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com)

Para os Paises do Cono Sul Latinoamericano:
- Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br)
- Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar)

Volver
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Para contatos:

Pode enviar notícias, propostas, comentários, consultas de interesse diaconal a um dos endereços
anteriores, ou se preferir:

Vía mail: informativo@cidalweb.org 
Vía postal: Secretaria do CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina.
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